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香港脈搏
粵港深化經貿投

資合作交流會日前
在廣州舉行。廣東

省委書記黃坤明、香港特區行政長官李家
超、中央政府駐港聯絡辦主任鄭雁雄出席
會議並致辭。此次粵港合作舉辦高規格的
深化經貿投資合作交流活動，對於推進大
灣區合作具有重要意義。

在交流會上粵港雙方達成126個經貿合作
項目，總值超過1000億元人民幣，充分彰
顯雙方在深化經貿投資合作的決心和投
入，共同以實際行動，推動大灣區更好發
揮高質量發展動力源作用。香港工商界不
但是經濟發展的主力軍，更是大灣區發展
的參與者和受益者，在大灣區建設踏入 5
周年的重要時刻，香港工商界更是使命在
肩，更要攜手並進把粵港澳大灣區建設成
為國際一流灣區，既為國家作出貢獻，亦
通過投入大灣區建設實現自身更大的發
展。

工商界是參與者受益者
這次交流會取得了實實在在的成果。會

議就兩地商貿投資、金融合作、現代物
流、創新科技、綠色發展、低空經濟、文
旅體育等合作範疇深入交流，更簽署一批
高質量合作項目，這些項目所涉領域廣
泛，除了傳統產業，還有半導體、生物醫
藥等很多新興領域，充分反映了大灣區的
發展潛力，更表明工商界對大灣區發展充
滿信心，並搶先布局。

建設粵港澳大灣區是習近平主席親自謀

劃、親自部署、親自推動的重大國家戰
略。《粵港澳大灣區發展規劃綱要》頒布
落實 5 周年來，共建大灣區已成為 「世界
級現象」。大灣區下一步發展，除了推動
規則銜接、機制對接之外，還要推動更多
合作項目上馬，以項目推動建設。這次兩
地工商界簽署了合作項目，對準國家的高
質量發展目標，配合大灣區發展需要，象
徵着大灣區的經貿合作進入一個新的台
階。

勿失良機盡快布局
三中全會《決定》有關粵港澳大灣區的

內容，提到要 「深化粵港澳大灣區合作，
強化規則銜接、機制對接」。國務院副總
理何立峰在出席國際金融領袖投資峰會時
對香港提出三點建議：其中第三點就是要
進一步對接國家發展戰略，着力夯實香港
金融發展根基。中央港澳工作辦公室主
任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍在
「2024年香港工商界人士座談會」上亦勉

勵香港工商界：需要 「大家」主動對接國
家戰略，推動香港更好融入國家發展大
局。這些都表明中央對於粵港澳大灣區的
高度重視，更指明大灣區對於香港發展的
重要作用，香港要再創輝煌，就必須抓緊
大灣區這個平台。

香港商界作為推動經濟發展的主力軍，也
是粵港合作和大灣區建設的重要參與者和貢
獻者。事實上，香港一直是廣東省最大的外
商直接投資來源地，多年來香港工商界積極
在內地投資興業，為家鄉建設和國家發展貢

獻力量。在香港進入由治及興的關鍵階段，
中央對香港工商界更是寄予厚望。夏寶龍主
任與香港工商界人士座談交流時就表示，相
信香港工商界人士一定會繼續發揮推動經
濟發展主力軍的作用，賡續老一輩的愛國
愛港優良傳統，注入新生代的創新活力，
在國家新一輪改革開放和香港由治及興進程
中找到更大舞台、發揮更大作用、作出更大
貢獻。其中，參與大灣區建設正是一個重要
的平台和抓手。

大灣區要進一步發展，需要大力引進全
球各類高端要素資源，深入拓展國際市
場，這些香港工商界都可發揮重要角色，
當前首要是堅定信心，正如廣東省委書記
黃坤明在致辭中所指出的，一個穩定的、
強大的中國始終是粵港攜手並進、開創美
好未來的底氣所在，粵港澳大灣區基礎條
件好、綜合優勢強、政策利好多，發展前
景無限美好。隨着各項利好政策陸續出
台，大灣區下一步發展將會開放更多領域
讓港商進駐，更會不斷擴大開放，強化規
則銜接、機制對接，打通灣區人流、物
流、資金流、信息流，大灣區的發展潛力
將會進一步釋放。

香港工商界曾經緊抓改革開放的東風，
取得了巨大的發展，當前更不能錯過大灣
區的機遇，應當盡快布局，既助力國家發
展，亦為自身開拓更大的發展空間。同
時，特區政府也要積極為工商界提供更大
支持，營造更有利的營商環境，推動香港
工商界更積極布局大灣區以及北部都會
區，從而達致互利雙贏。

今年 11 月，香港
各大電影院熱鬧非
凡，由黃子華及許

冠文攜手主演的港產電影《破地獄》，自
上映以來，打破了香港電影多項紀錄，而
且吸引了眾多內地觀眾特意南下至香港觀
影。這不僅是香港影人，亦是香港文旅行
業一大喜事。

電影《破地獄》講的是喪葬行業的故
事，電影名字中的 「破地獄」是一種源自

廣東地區的傳
統儀式，是道
教的一種喪禮
法事，現已被
列入香港非物
質文化遺產。
然而，即使在
香港本地觀眾
中，許多人對
這一儀式的了
解 也 十 分 有
限。此外，這
部電影賦予了
觀眾極強的新
鮮感，成功引
起了他們的好
奇心和關注。
同時通過黑色
幽默的視角探

討生死，引發觀眾對親情、救贖和生命意
義的重新思考。

破地獄：港獨特文化亮點
影片不僅在香港火爆，在內地也掀起赴

港觀影熱潮。在內地的電影專業評分榜豆
瓣App上，《破地獄》獲得了8.7的高分，
數千條評論顯示網友想專門來港觀看這部
影片。可以說，《破地獄》這部電影成功
帶動內地遊客赴港觀影，創造了一種新的
「觀影旅遊」現象。與此同時，影片還受

到了國際關注，不僅入圍夏威夷和東京電
影節，還在亞洲電影節上作為開幕影片。

《破地獄》之所以能夠引發如此強烈的
共鳴，是因為電影喚起了人們對香港這座
城市獨特文化的記憶。香港作為一個現代
化大都市，仍然保留着許多古老而傳統的
文化細節，比如棺材義莊、超度先人等
等。這些文化元素不僅讓本地觀眾感到熟
悉，也讓內地甚至國際觀眾對香港文化產
生了濃厚興趣。 「破地獄」這種不被現代
人所熟知的傳統儀式，不僅是為了超度亡
者，更是讓生者心靈得到慰藉。這種文化
差異，是影片的一大亮點，也是香港文化
的獨特之處。

前不久，特首李家超指出，香港電影業
是華語電影的一顆璀璨明珠，多年來享譽
國際，是香港重要的軟實力，更是講好香
港故事的重要文化旅遊資產。香港特區政

府會借助各種港產片，開發以電影為主題
的旅遊項目，吸引更多旅客，推廣香港電
影文化，並期待以此發展香港電影旅遊產
業。筆者對此高度認同。

港產片變化締新可能性
香港電影過往以功夫片、警匪片和喜劇

片尤為人熟知。這些類型片，曾經創造了
無數經典，也成就了香港電影的黃金時
代，塑造了香港獨特的電影文化。但如
今，香港經歷了多年的社會動蕩，市民對
現實的關注度越來越高，對人性的思考也
越來越深刻。香港電影，也開始反映這種
變化，開始關注現實，探討人性，嘗試更
多新的題材和新的風格。近一年多來，香
港本土出品的《九龍城寨之圍城》、《毒
舌大狀》、《白日之下》、《年少日記》
等多套出色的影片，不單在香港本地和內
地引發收視熱潮，更為港的文旅產業提升
了流量和動能。近段時間，獲香港電影發
展局 「首部劇情電影計劃」支持的電影
《我談的那場戀愛》，在香港和內地都獲
得了口碑和票房的收益。

筆者相信，香港電影文化作為冠譽全球
的香港特色之一，不僅體現出香港這顆東
方之珠在 「電影+文旅」融合這一跑道上的
蓬勃潛力與無限可能，還能通過這一香港
文化 「軟實力」的強勢輸出，推動香港電
影文旅產業再造高峰。

發展灣區 港工商界使命在肩
何子文

港事講場

推動 「電影+文旅」 產業新發展
全國政協委員 朱鼎健

广州市白云区人民政府关於征收广州市城市轨道
交通八号线北延段（滘心—广州北站）工程项目

江高镇段国有土地上房屋的决定  
云府〔2024〕23 号

根据《国有土地上房屋征收与补偿条例》（国务院令第 590 号）、《广州市人民政府关於印发广州市国有土地上
房屋征收与补偿实施办法的通知》（穗府规〔2021〕2 号）等法律、法规和政策文件的规定，因广州市城市轨道交
通八号线北延段（滘心—广州北站）工程项目江高镇段站点区间建设的需要，广州市白云区人民政府决定征收江村
站、江高站—江村站区间、江府站等站点区间红线范围内国有土地上房屋。征收房屋的各项建设活动符合规划要求，
具体如下：

一、征收范围：依据规划和自然资源部门出具的《建设项目用地预审与选址意见书》（穗规划资源预选〔2023〕23 号）
等有关文件确定（附件 1）；房屋被依法征收的，国有土地使用权同时收回。

二、征收房屋地点：广州市白云区江高镇江人一路 2 号、4 号，松岗街 1 号、2 号，夏花三路 294 号，松岗街一横 3 号，
江新路 51、53、55、57、58、60、62、64 号，广花三路 360 号（部分）等，以及其他附属设施房屋。如有遗漏，以
本项目用地规划红线为准。

三、征收补偿工作由广州市白云区人民政府负责，由广州市白云区人民政府国有土地上房屋征收办公室作为房屋
征收部门依法组织实施，并由广州市白云区江高镇人民政府作为征收实施单位承担房屋征收与补偿的具体工作。

四、征收补偿方案（附件 2）。
五、被征收房屋所有权人从本决定公告之日起，在征收补偿方案确定的签约期限内，持不动产权证书、身份证或

其他有关证明材料到征收实施单位办理征收补偿登记。
房屋征收范围确定后，不得在房屋征收范围内实施新建、扩建、改建房屋及其附属物和改变房屋用途等不当增加

补偿费用的行为；违反规定实施的，不予补偿。
六、在征收补偿方案确定的签约期限内达不成补偿协议的，或者被征收房屋所有权人不明确以及所有权人死亡未

依法办理继承的，由广州市白云区人民政府国有土地上房屋征收办公室报请广州市白云区人民政府依法按照征收补
偿方案作出补偿决定，并在房屋征收范围内公告。被征收人在法定期限内不申请行政复议或者不提起行政诉讼，在
补偿决定规定的搬迁期限内又不搬迁的，由作出房屋征收决定的广州市白云区人民政府向被征收人发出搬迁催告。
被征收人仍不搬迁的，由广州市白云区人民政府依法向人民法院申请强制执行。

七、关于征收补偿安置的其他有关事项。
被征收人对本决定不服的，可以在本决定公告之日起 60 日内依法向广州市人民政府申请行政复议，也可以在本

决定公告之日起 6 个月内依法向广州铁路运输中级法院提起行政诉讼。
行政复议地址：广州市越秀区小北路 183 号金和大厦 2 楼
联繫电话：020—83555988
八、相关资料可以向征收实施单位索取。
房屋征收实施单位地址：广州市白云区江高镇人民政府（江府路 1 号）
联繫人：陈先生
联繫电话：020—36082440
附件：1．建设项目用地预审与选址意见书（穗规划资源预选〔2023〕23 号）
           2．广州市城市轨道交通八号线北延段（滘心—广州北站）工程项目江高镇段国有土地上房屋征收补偿方案

广州市白云区人民政府
                                                                                                                                     2024 年 11 月 25 日
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香港國際機場三跑系統昨日全面啟用，
標誌着本港航空業邁向新里程。作為全球
最繁忙的航空樞紐之一，第三條跑道的投
入運作將大幅提升機場運力，鞏固了香港

作為 「超級聯繫人」的角色。香港以港為
名，憑港而興，三跑新航空港就位，既可更好滿

足現時需求，亦提供更好交通基建條件，有利尋找經濟新
增長點，應充分發揮其新優勢，從而實現效用最大化。

當局預計，三跑系統將令香港機場升降量由每小時69架
提升至未來的102架，運營處理能力遠超以往；至2035年，
每年能應付1.2億人次旅客及1000萬噸貨物。這對於恢復疫
情後的航空運力目標，無疑是一劑強心針，有望加速實現
物流、客流等多方面的更高效暢通。在物流方面，香港早
已是全球首屈一指的航空貨運中心，三跑啟用將進一步強
化其效率與貨運容量，尤其在共建 「一帶一路」的大機遇
下，以及香港與東盟、阿拉伯國家、以及拉美近期簽署一
系列的自由貿易協定，有需要開拓更多航點，使香港在
「空中絲綢之路」中的角色更舉足輕重。在客運方面，無

論是國際旅客經香港中轉內地，還是內地居民取道香港走
出國門，三跑將更完善相關 「引進來」和 「走出去」的航
空網絡覆蓋，更有條件增加航點、增密班次，繼而降低營
運成本和提供升降彈性，吸引更多海內外航空公司特別是
廉航進駐，使本港市民及遊客出行有多元選擇。再者，港
府正爭取擴大 「一周一行」試點，推廣亞洲國際都會、盛
事之都，三跑利便八方旅客前來，亦可刺激香港旅遊業，
並促進 「機場城市」的建設。

大灣區內機場眾多，深圳寶安機場和廣州白雲機場等發
展迅速，當中合作機遇大於競爭，攜手發展的協同效益巨
大。日前機管局正式入股珠海機場35%股權正是示範，香港
機場的國際網絡與珠海機場的國內網絡相結合， 「經珠港
飛」便可構建高效的物流供應鏈。粵港澳大灣區三大機場
的基地航空公司可探討更好分工，香港偏重國際航線，其
他城市則長於區域和短程航班，形成大灣區各機場的優勢
互補。當局宜積極與內地相關部門溝通協調，加速推進空
域共享協議，增加新移交點等，進一步提升運行效率，共
同打造世界級機場群。

基建以外，人手供應也要追上，機管局預計香港航空業
至今年底人力需求約6.9萬人，當中缺口高達1.6萬人，多
約七成半為前線職位空缺。這意味着三跑落成後，還有航
空業人手短缺問題須要處理，若要保證機場提供優質服
務，有關方面要加強航空、機械工程等人才培訓，同時吸
納更多輪入人才投身至機場航空業，彌補職位空缺。在此
基礎上，亦要推動灣區航空維修基地建設，並強化航空科
技創新合作，結合內地資源，以完善粵港航空產業鏈。

總之，要充分發揮三跑巨大潛力，一則，通過深化大灣
區內的航空物流及客運互聯互通 ，分工協作，提升旅客體
驗，助力灣區形成世界級機場群；二則利用機場運力增
強，推動香港經濟發展，並須藉此打開新格局，尋覓新機
遇，發展機場城市，建設世界領先新地標，利用三跑及機
場大引擎，助力香港經濟蓬勃，達致發展新目標。
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